

EL DIARIO

Periódico de la mañana

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

El Diario
es el periódico más barato de la provincia

La desaparición del Colegio de Médicos de Salamanca

El aislamiento y el atomismo de la clase médica salmantina, dió de sí lo que tenía que dar; la muerte de una institución como el Colegio. No se podrá aplicar á esta muerte el consabido cuento del señor Montero Rios sobre el crimen de Meco, en el cual «todos le mataron». No; aquí no todos le han matado. Aquí ha habido un núcleo de médicos que han trabajado con todo el ardor de que son capaces, y han puesto su fe y su amor en ello. Ha habido otro núcleo de médicos que veían con «celos mal reprimidos» que el Colegio prosperase, por entender que podía hacer daño á otros anhelos, á otros proyectos que ellos abrigan, y han procurado hacer el vacío. Y por fin, otro núcleo, el mayor, que con un «qué se me dá á mí» han juzgado la cuestión y se han quedado en casa como Cachupín, aunque sin recibir á sus relaciones.

Sea todo por Dios, y adelante cada cual con su egoísmo.

La clase médica en general y la salmantina en particular, recuerda al enfermo dolorido de que habla el Dante.

che non sa trovar posa in su le piume
mai che el dar volta suo dolor scherma,
es decir, que se mueve en el lecho sin encontrar postura ventajosa.

Ahora va á tomar otras en forma de... Jurado profesional, ó de Asociación de titulares. Adelante y que el dolor le sea leve.

El Colegio, como es público, desaparece con honor y reparte dinero además entre sus colegiados. Un colmo del «belle morire», como reza también otro poeta italiano.

La Junta directiva, al dar cuenta al público del modo cómo realiza esa «testamentaria», tendrá el consuelo de que no todas se hacen tan á gusto de los albaceas. ¡Que lo sea también al de los herederos!

Y que se tenga en cuenta para el porvenir esta página triste en la historia de los médicos de la provincia castellana.

H. R. Pinilla.

Sello candente

Transcribimos de «El País» las siguientes líneas, que por lo valientes y enérgicas no tienen desperdicio:

«¿QUÉ SALMANTINOS!»

Leemos en *La Epoca* que al presidente del Consejo, le entregaron anteanoche el Mensaje que numerosas representaciones sociales de Salamanca le dirigen, por su brillante campaña en la cuestión Nozalada.

El Mensaje, según el colega, lo suscriben más de quinientas personas de todas las clases sociales y va encuadrado en piel de Rusia, y sujeto por elegantes cordones de seda, constituyendo una verdadera obra de arte.

Una equivocación ha sufrido el diario ministerial; el mensaje no va encuadrado en piel de Rusia, sino en piel de estudiante fusilado por los dependientes de Maura. Con esa encuadración es ofrenda digna de los malos hijos de Salamanca, que así perdonan al verdugo de sus hermanos, en honor del abogado de un fraile no más traidor que ellos.

Por nuestra parte, solo diremos al valiente colega republicano, que hay salmantinos de salmantinos, y que en nuestra ciudad no faltan quienes llevan sobre su corazón el recuerdo de los estudiantes muertos el 2 de Abril y quienes no han suscrito ni suscribirán jamás mensajes de felicitación á los que alguna responsabilidad contrajeron en aquellos sangrientos sucesos.

Entre tanto «El País» ha marcado el mensaje de los marxistas salmantinos con el sello candente de su indignación; sello que parece un estigma y que no será fácil borrar.

Elecciones feministas

De dos casos notables de elecciones feministas, han hablado en estos últimos meses los periódicos extranjeros.

En Australia, han votado, por primera vez, las mujeres. Los elementos conservadores han tenido con ellas su defensa más brillante. Y la mujer burguesa atrajo á las obreras.

Lo notabilísimo del caso es que no han votado á las «mujeres-candidatas». Siguen los hombres, aquí como en todas partes, atrayendo á las hembras. Y el reclamo mujeril maldito si atrae á las del sexo bello.

En todos los distritos de Australia, solo han triunfado tres mujeres.

En Inglaterra no tienen estas sufragio universal. Pero intervienen con brio en la propaganda, hacen discursos, enganchan prosélitos y hasta suben á la tribuna á exponer los principios políticos de sus maridos.

Por un distrito rural se presentaban, hará cosa de dos meses, dos candidatos, liberal el uno, conservador el otro. Uno de ellos enfermó, y entonces, su dulce esposa organizó meetings. Afirman los periódicos que habló con exquisita corrección, con sobriedad y con ninguna retórica. Manejó sí la única imagen que saben zarandear los ingleses, la ironía.

La mujer del candidato contrario no quiso ser de peor condición que su rival y con todos los permisos competentes, discursó también. Y por cierto, que empezó su perorata deseando que se restableciese la salud del candidato enfermo.

Y como ven ustedes, con una cultura, con una galantería á que estamos muy poco acostumbrados los españoles.

Jorge Sanchez.

Legalidad manifiesta

Confundiendo en la justificación de la actual Junta provincial de Sanidad, nos permitimos llamar su atención sobre lo que ocurre en el partido de Ledesma con respecto á la subdelegación de medicina.

Hace catorce ó quince meses falleció en la citada villa el Subdelegado de Medicina del partido y respetable profesor don Rufo Periañez, cuyo cargo se proveyó interinamente en el médico y diputado provincial don Marcial Viota.

El artículo 77 de la nueva Instrucción de Sanidad dice que «los Subdelegados de Sanidad residirán en la capital del partido», y como quiera que el señor Viota reside en Villarmayor, de cuyo pueblo es médico titular, claro se ve que no puede, con arreglo á la ley, desempeñar el susodicho cargo.

Además, la citada novísima Instrucción, tratando de los Subdelegados, dice en el párrafo 2.º del artículo 84: «En ninguna ocasión, ni por ningún pretexto, podrá exceder de tres meses la interinidad» Como se ha visto más arriba, en este partido viene desempeñándose interinamente dicho cargo por espacio de quince meses, y hora es ya que la nueva Junta Provincial de Sanidad haga que se cumpla y respete la ley por quien tiene obligación de respetarla y cumplirla.

Esperamos que no será preciso insistir sobre este asunto, cuya resolución impone la ley misma.

Cuentos no contados

Una Hada Castañera

Cuento de ayer é historia de hoy

Si, hijos míos: ya os he dicho que antes, es decir, hace mucho tiempo, (no había nacido el abuelo de vuestro abuelo) había en el mundo, según dicen, unas mujeres muy bonitas que lo mismo andaban por la tierra que por las aguas y aun por los aires; que protegían con su poder milagroso á algunos hombres y sobre todo á muchos niños, y que en invocando su nombre en cualquier apuro ó en cualquier instante, acudían como por encantamiento, tragándose leguas, al sitio donde sus apadrinados las llamaban. No todos las podían invocar ó por mejor decir, no acudían á cualquiera que las invocase: tenían sus apadrinados y favorecidos, según los méritos de cada cual, y si eran hijos de reyes ó magnates, las hadas (así se llamaban estas mujeres) acudían más fácilmente, si bien tengo que advertiros que á veces reñían unas con otras, porque tenían apadrinados distintos, y ¡claro! unos solían querer cosas que á los otros les eran perjudiciales, y las hadas andaban á la greña por sus mutuos protegidos.

Una de estas hadas disponía, por ejemplo, de todo el oro que quería (entonces no había billetes del Banco); otra era dueña del mar y sus arenas, de donde sacaba perlas con que adornar y enriquecer á sus elegidos; otra, traviesa y de mala intención, convertía los hombres en burros, ó al revés, y en fin, la de más allá tenía el don especial de transformar las chozas en palacios, ó el de averiguar los secretos más íntimos del alma humana.

No sabré yo deciros ahora por qué poco á poco fueron escaseando en el mundo estas mujeres. Probablemente, porque para tragarse leguas tenemos hoy el ferrocarril y el telégrafo; porque el oro ha sido sustituido por la purpurina; corren las gentes por el mar en los navios con tanta velocidad como ellas lo hacían en sus tiempos y ya no hay chozas más que entre los pastores.

Pero el hecho desgraciado es que no hay hadas en estos días, ó andan tan ocultas que nadie da con ellas, á lo menos con el mismo aspecto que aquellas tuvieron.

Sin embargo, tal vez me engañe. Oid, oid lo que he visto esta mañana. En una plaza había unos niños medio helados, tiritando de frío: llevaban unos pantaloncitos cortos, enseñando sus pantorrillas, un lio de libros en una mano y mal cubiertas sus cabecitas con unas gorras extrañas, por las que se calaba el aguanieve que caía de lo alto.

Estos niños, aspirantes á sabios tal vez, se arribaban al pedestal de la estatua de un sabio efectivo que sin

duda anduvo cuando vivo por aquellos sitios, y seguían mojados y tiritando sin que el sabio de la estatua se conmoviese...

De repente, otros «pardalillos» que de algún nido cercano salían, se acercaron á éstos, quizás para calentarse con el arrimo.

Una vieja arrugada y más sucia que limpia, apareció entonces por una esquina; miró á los niños con ojos benignos, que no se sabía si daban ó pedían protección, y con el gesto más que con los labios, les dijo: «¡chist, chist, venid!» Todos se acercaron volando.

Entonces se vió que del rinconcito de la plazuela surgía también una choza como por encanto, unas paredes y un techo amigos, que cobijaron bien pronto á la vieja y á los pardales, que, rodeándola, recibieron su calor y abrigo ¡Ah! y el abrigo y calor de un brasero que adornaba la chocita aquella.

Los niños dejaron de tiritar: secáronse sus ropillas; carcajadas de alegría sucedieron á las sonrisas, y *aún* *da* *mais* unas calientes castañas que empezó á repartir la viejecilla, confortaron los estómagos vacíos.

Este suceso que os refiero, hijos míos, cuando debíais ser vosotros quienes me lo contáseis á mí, os dará perfecta idea de lo que eran las hadas antiguas; que tal vez resuciten á la hora menos pensada.

Julio Rojo

CERTAMEN AGRÍCOLA

Con motivo de la celebración del congreso agrícola en Salamanca y simultáneamente con él, se verificará un certamen con arreglo al siguiente programa que el presidente y el secretario de la junta organizadora Sr. D. Cecilio G. Domingo y D. Bienvenido Escribano se han servido remitirnos.

Temas de Certamen

La Comisión organizadora, disponiendo de los recursos con que cuenta para la celebración del Congreso, abre público certamen para premiar dos trabajos de utilidad práctica.

Estos serán:

a) La mejor cartilla sanitaria para el buen régimen en la explotación de la ganadería.

b) El mejor proyecto de organización del seguro obligatorio para los trabajadores del campo y medios prácticos para establecer la institución que le garantice.

Advertencias para el Certamen

1.ª El autor de la mejor *Cartilla sanitaria* recibirá un premio de quinientas pesetas y cien ejemplares de la edición que el Congreso publicará.

El autor del mejor proyecto de *Organización del seguro obligatorio para los trabajadores del campo*, recibirá

LOCALES

Un individuo que de caridad fué recogido en una casa, se fugó de ella en compañía de unos cubiertos. Son ya varias las raterías que ha cometido dicho sujeto.

Ayer salió para Madrid el señor Rodríguez Piñilla (D. Hipólito), con objeto de asistir al concurso de médicos de baños que el día 3 de los corrientes se celebrará en la Dirección de Sanidad del Ministerio de la Gobernación.

El profesor numerario de esta Normal de maestros D. Gonzalo Sanz, se ha encargado de la dirección de este centro, por haber cesado D. Pedro Díaz Muñoz al ser nombrado profesor de la de Valladolid.

Comunica a este gobierno el alcalde de Peñaparda, que el secretario de aquel Ayuntamiento se ha ausentado sin entregar ningún documento.

El Sr. Torres Villanueva ha autorizado al alcalde, que con las debidas formalidades se incaute del archivo municipal.

En la Casa de socorro han sido curadas Felipa Benito, Isidora García y Francisca Martín, que presentaban ligeras heridas en la cara y manos, producidas en riña habida entre ellas en el barrio de Santo Tomás.

Se encuentran ligeramente enfermos nuestros compañeros de redacción D. Luis Romano y D. Claudio Gambotti.

En honor de Espino El banquete

En el comedor grande del Pasaje se celebró ayer a la una y media el banquete organizado en honor del ilustre músico salmantino. De haberse reunido allí a honrarle todos sus amigos y admiradores, es seguro que la ciudad entera hubiera acudido sin excepción ninguna; porque los grandes artistas tienen, entre otros, el privilegio de unir a los hombres en un sentimiento común: el de la belleza realizada por el arte.

Pero si la ciudad entera no se hallaba presente, sus clases todas estaban allí representadas: diputadas a Cortes y provinciales, concejales, catédricos, industriales, comerciantes, artistas, obreros, periodistas: cincuenta y un comensales, en junto, cuyos nombres no publicamos por no traspasar el espacio de que disponemos.

El banquete fué servido por Marcelino Chapado con la habilidad y el buen gusto en él acostumbrados. No hubo verdaderos brindis, en lo cual todos fuimos ganando; pero si la elocuencia y la retórica no se derrocharon, en cambio las manifestaciones, muy sinceras, de cariño y admiración hacia Espino, no se interrumpieron ni un instante.

Conmovido hondamente y aún derramando lágrimas, dió el maestro las gracias, ofreciéndose a sus paisanos, y como ya se había indicado la idea de trasladar al comedor un piano de la casa, pidió que lo llevaran cuanto antes y que tocaría ya que la emoción no le permitía hablar.

Pérez Allá pronunció algunas palabras muy elocuentes y sobre todo muy sentidas. Concluyó excitando a Felipe para que no contuviera sus lágrimas, «ya que las derramas—le dijo—en el seno de tu madre Salamanca y entre los brazos de sus hijos».

Invitado con insistencia para que hablase don José Martín Benito, lo hizo muy sentidamente también el que para nosotros, los salamanquinos de

Oposiciones a maestras

En una de las aulas de la Normal de Maestras, se constituyó el lunes el Tribunal que ha de juzgar las oposiciones a las cuatro plazas con 825 pesetas y emolumentos legales, vacantes en este distrito universitario.

Componen el Tribunal: Don Miguel de la Riva Crespo (presidente), y doña Carmen Raposo González, doña Fidela Martín del Río, doña Isabel Herrero y don Miguel Sánchez Jimenez (vocales).

De las treinta y tres señoras aspirantes, solo se presentan las siguientes:

Doña María del Rosario del Brio, doña Leandra Collado, doña Casta Elvira González, doña Excelsina González, doña Ludivina Ninfa López, doña Leandra Martín, doña Teófila Núñez, doña Marcelina Pérez Guillen, doña María del Pilar Picón, doña Jerónima Prieto, doña Esperanza Sánchez de Guzman, doña Mariana Santos Morán, doña María Inocencia Santos, doña Francisca Toribio Raposo, doña Juana Vadiola, doña Matilde Vélez y doña Catalina Zarza, las cuales han practicado el ejercicio escrito, que ha consistido en desarrollar, durante cuatro horas como máximo, los temas sacados a la suerte.

La administración de Hacienda ha comunicado hallarse terminado el padrón de cédulas personales de esta capital.

Se encuentran en esta capital la mayor parte de los reclutas de los reemplazos pasados y que han sido llamados para su incorporación a filas.

Segun vemos en nuestros colegas locales, el señor don Manuel Bedmar y Larraz, auxiliar de la Facultad de Derecho, dará el sábado próximo en el Paraninfo la conferencia de que estaba encargado.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. Joaquín Pastors, ex-ingeniero jefe de montes de esta provincia, el cual ha pasado dos ó tres días en Salamanca, regresando mañana a su dehesa de Izcala.

Ayer tomó posesión de la plaza de médico supernumerario de la Beneficencia municipal, D. Dionisio García Alonso, titular de Villavieja.

Provisionalmente se ha encargado de la asignatura de música de la Escuela Normal de Maestros, D. Isidro Prieto.

Se ha ordenado se provea por oposición la plaza de profesor de caligrafía de este Instituto, provista hasta ahora interinamente.

Dos sujetos se dieron una monumental paliza en la plazuela de Anaya, resultando uno de ellos, llamado Andrés Sánchez, con una herida en la cabeza.

La salida del jefe de la guardia municipal señor Talavera para Madrid, obedece a desgracias de familia.

Ayer celebró su fiesta onomástica la bella señorita Angeles Hernandez González.

Una bella y distinguido señorita tuvo la desgracia de caerse en la calle de Toro, produciéndose una extensa herida en una mano.

Se encuentra enfermo de gravedad, el ingeniero jefe de obras públicas de esta provincia, Don José Sánchez.

Con objeto de allegar fondos para la construcción de un mausoleo que perpetue la memoria de las víctimas del 2 de Abril, se dá como seguro la ida a Ciudad-Rodrigo, de varios estudiantes, para celebrar una función en el Teatro Nuevo de aquella localidad.

República Argentina

Las transacciones de trigo del interior son muy importantes y la exportación ha alcanzado 1.174.500 hectolitros en la última semana.

Desde 1.º de Febrero las exportaciones han subido a 5.156.200 hectolitros que representa una exportación media de 34 millones de hectolitros por año.

Salamanca

Trigo a 53 rs. y 1/2 94 libras. Centeno a 38 id 90 id. Barbil'a a 50 id 94 id. Rubión a 38 id.

Cebada a 26 id faega. Algarrobas a 34 id. id. Guisantes a 34 id. id.

Para Barcelona ninguna operación.

Aunque el mercado sigue firme y con tendencia al alza, no aceptan el precio de 55 y 56 que se les pide sobre vagon Salamanca.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA

MAÑANA

Santos Pedro y Jenaro mártir. Iglesia parroquial de San Sebastián.—Viacrucis a la hora anunciada.

AL VUELO

¡Qué orgulloso é inflado vuelve a repetir El Líbaro: «Una lección!»

Y nos la dá haciéndose ver, documentalmente, que la frasecilla esa de «los piés que huelen» (!!puaff!) es del P. Martín y no del P. Cámara, aunque éste la repitió en una conferencia pública.

Bueno, pues apúntese usted quince, magister.

El DIARIO queda complacidísimo, y convencido además de que la frasecilla, aun para repetida, es de muy mal gusto.

Y cursi.

Pues nada, que la [seña Doña Ex-tensión Universitaria, resucita.

El Líbaro, que debía conocer bien el estado de salud de la enferma, la dió por muerta y nosotros, piadosos, extendimos la obligada esquelita mortuoria... gratis el amore, por supuesto.

Lo malo es que ésta resurrección, tiene traza de no ser más que un simple caso de galvanismo

Quizás hecho con el intento de dejarnos a todos por embusteros. A El Líbaro inclusive.

Y eso que el que ha operado el milagro es de la propia casa del colega.

Eso no quita para que nosotros celebremos el espectáculo, que es curioso.

Dure por lo que dure.

Quinta. Una Comisión compuesta de tres consejeros del Real Consejo de Sanidad, otros dos individuos consejeros del Superior de Agricultura y uno de la Asociación general de ganaderos, nombrados por las Corporaciones respectivas, procederán a la redacción de un reglamento comprendiendo las disposiciones relativas a estadísticas é higiene de ganados y animales domésticos, y bajo la presidencia del Vicepresidente del Consejo de Sanidad.

Disposición final

Quedan derogados todos los Reglamentos y demás disposiciones administrativas que se opongan al cumplimiento del presente Decreto. Madrid 12 de Enero de 1904.—Aprobado S. M.—SANCHEZ GUERRA

Ministerio de la Gobernación.— Reales órdenes aprobando la suspensión del Ayuntamiento de Piñar y la del alcalde y tres concejales del de Cañizares, decretadas, respectivamente, por los gobernadores civiles de Granada y Cuenca.

Agricultura y mercados

Extranjero

La semana ha sido menos fria y húmeda que las anteriores. Los golpes de agua que en muchos sitios habian producido daños considerables, han cesado.

El cultivador aprovechará seguramente este buen tiempo para comenzar con actividad la siembra de Marzo que se habia retrasado un tanto, pudiendo así ganar el tiempo perdido.

La recolección, en general, es bastante buena y apesar del mal tiempo de la última semana, las quejas respecto a la plantas de surco, no son muy numerosas. El aspecto general del campo es satisfactorio. Sin embargo es necesario decir que la lima-za y los gusanos han causado graves perjuicios en muchos puntos.

Los mercados de trigos han ofrecido una gran actividad en la mayor parte de las plazas extranjeras y los precios han subido de 75 céntimos a 1 peseta 25 céntimos por quintal. Sin embargo los grandes negocios se han hecho por segunda mano, lo que hace ver un aspecto especulativo. De 70 cargamentos flotantes que se habrán hecho en Londres esta semana solo un 10 por 100 se habrán hecho de primera mano.

Los tenedores han querido sin duda aprovecharse de la subida de precios para realizar en un momento grandes beneficios.

Inglaterra

El tiempo ha sido cada vez más frio, pero sin embargo lo que perjudica a la agricultura no son las heladas sino la humedad de que están saturados los campos y que retarda las labores de sementera.

Rusia

Continúan las quejas por el mal aspecto que presenta la recolección, sobre todo en el sur.

Las exportaciones de trigo continúan con actividad pero se hacen con detrimento de los stocks que estaban acumulados en los puertos, por que las importaciones han sido relativamente débiles a consecuencia del acaparamiento de las líneas férreas para los transportes militares.

Durante la semana del 13 al 30 las exportaciones del trigo de Rusia se han elevado a 605.955 hectolitros contra 606.100 hectolitros de igual semana del año anterior,

constitución, deberá redactar sus Reglamentos interinos y con la mayor urgencia los orgánicos y especiales para los diferentes servicios que menciona esta Instrucción. Dara el Real Consejo toda preferencia a la formación de las tarifas y listas de sustancias desinfectantes, aparatos y demás que hayan de servir de puntos de referencia a las disposiciones reglamentarias, como también el ordenamiento de concursos y oposiciones para las provisiones definitivas de cargos.

Cuarta. Tres Consejeros de Sanidad y tres individuos del Instituto de Reformas sociales, nombrados por las respectivas Corporaciones, harán un Reglamento de higiene de fabricas y talleres, presididos por el Vicepresidente del Real Consejo de Sanidad.

rá otro premio de quinientas pesetas y cien ejemplares de la edición de su trabajo.

Se crean dos menciones honoríficas para los trabajos que sigan en mérito a los que resulten premiados, consistentes en el certificado del acuerdo del Jurado calificador.

2.ª El día 1.º de Agosto próximo, deberán hallarse en poder del Presidente de la Comisión ejecutiva del Congreso, los escritos que se envien para optar a estos premios, a fin de que un Jurado los examine y proponga.

Los trabajos que resulten premiados por el fallo del Jurado, serán leídos en la última sesión del Congreso y sus autores serán avisados con oportunidad, para que puedan concurrir a la sesión y contestar las observaciones que los congresistas hicieren, y a la vez recibir el premio en metálico.

Salamanca 28 de Febrero de 1904.—Por la Comisión organizadora: El Presidente, Cecilio González Domingo; el Secretario, Bienvenido Escribano.

Bolsa de Madrid.

DIA 1

Interior, 73,10. Amortizable, 93,35. Tabacos, 416,00. Banco de España, 471,00. Francos, a 38,30. Libras esterlinas, 34,85

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Estado.—Real decreto aprobando la nueva redacción del párrafo 7.º artículo único del capítulo II del reglamento de pesca en el río Miño.

Ministerio de Gracia y Justicia.— Reales decretos de concesión de indultos y conmutación de penas.

Ministerio de Guerra.—Real decreto autorizando al ministro para presentar a las Cortes un proyecto de ley modificando el artículo 3.º del de 27 de Diciembre de 1891, sobre los casos y condiciones en que pueden contraer matrimonio los jefes y oficiales del ejército.

Ministerio de Hacienda. Real orden resolviendo el recurso de alzada interpuesto contra un fallo del supremo tribunal gubernativo de la provincia de Gerona respecto a la partida del Arañel por que deben adeudar las maquinas dinamo eléctricas.

Otra declarando el tipo medio del cambio durante la segunda quincena del próximo pasado mes de Febrero y la reducción que corresponde en las liquidaciones de derechos que para su pago en oro se efectúen en las aduanas durante la primera quincena del corriente.

INSTRUCCIÓN GENERAL

DE

SANIDAD PÚBLICA

Conclusión.

de dicho Cuerpo. Los no informados serán remitidos por la Secretaría actual a la nueva Inspección de Sanidad interior ó exterior, según la índole de aquéllos, para que esta los tramite según corresponda.

Tercera. El Real Consejo de Sanidad y las Juntas provinciales y municipales desde el momento de su

DIVERSAS

... es va verdadero y noble patriar- ca. Dedicó don José cariñosísimo re- cuerdo á los padres de Espino; habló «del tiempo viejo», recordando una zarzuelita que entre él y el padre de Felipe, Vicente Casas, «perpetraron» una vez, titulándola *Ena*, para ser re- presentada en el Liceo «La Salman- tina».

Tuvo también don José algunas frases expresivas para el redactor de EL DIARIO que se hallaba presente. Fué muy aplaudido.

Después hablaron, todos muy bre- vemente, don José Tapia (cuñado de Espino), Debales, de la Federación Obrera y don José Pequeño.

Se acordó á propuesta del Presi- dente de «Los Hijos del Trabajo», ex- pedir en el momento dos telegramas: uno á Tomás Bretón y otro á la seño- ra de Espino.

Para fin de fiesta se hizo música. No podía hacerse otra cosa mejor y más propia.

B.

El día 4 se pondrá á la venta en todas las librerías

Campesinas,

por Galán. Precio: 1,50 pesetas.

Por telégrafo

Servicio especial de EL DIARIO Madrid 2, varias horas.

Congreso.

Soriano anuncia una interpe- lación para aclarar lo ocurrido con un tribunal de honor que se nombró para juzgar á algunos ingenieros de montes que comie- rieron ciertas irregularidades.

Nocedal se ocupa del duelo de Blasco Ibañez y pregunta donde está la inmunidad parlamentaria, si los diputados tienen que res- pondeer de las palabras que pronun- cian en el Parlamento.

Maura ratifica la opinión so- bre el duelo que expuso en la oposición y marca la disparidad de criterios entre las leyes y las costumbres.

Romanones pide se le reserve la palabra para cuando se pre- sente Villaverde, para ocuparse del saneamiento de la moneda.

El Congreso pasa á reunirse en secciones.

Senado.

Se reanudó la sesión para dar cuenta de los acuerdos de las secciones y se levantó la sesión.

El duelo Blasco Ibañez

El Fiscal ha dirigido un oficio al Juez, llamándole la atención sobre los relatos de la prensa acerca del duelo de Blasco Ibañez.

El Juez ha dispuesto que com- parezcan ambos combatientes.

El Rey en Toledo

A las nueve de la mañana marchará el Rey á Toledo. Des- de la estación se dirigirá á la Catedral, visitando después el Ayuntamiento, la Academia y la fábrica de armas. Los alum- nos maniobrarán en la Vega baja.

El Rey regresará á Madrid á las seis de la tarde.

El Alcalde ha dirigido una alocución al vecindario, invitándole á adornar las fachadas de las casas.

En el monte Alcántara ofre- cerá el Ayuntamiento sus respetos al Monarca.

En las almenas del castillo es- tarán los armados históricos.

El Ayuntamiento llevará el pendón que usó Eernando VI.

¿Un crimen?

En Guendiaín (Pamplona), se ha encontrado el cadáver de un individuo. Creyendo que se trata de un crimen ha sido dete- nido un vecino.

Una explosión

En la Administración de Co- rreos de Montpellier estalló una bomba, produciendo grna alar- ma.

La bomba era de forma de tubo, y contenía dinamita y pe- dazos de plomo.

No ocurrieron desgracias.

Reunion de jefes

Los señores Salmerón, Vega Armijo, Canalejas y Moret, se han reunido para cambiar im-

presiones sobre el asunto de los partidos ilegales, sin acordar nada en concreto.

Libros libres

La comisión de presupuestos dictaminó favorablemente el crédito de tres millones de pre- supuestos anteriores sobre la franquicia de libros extranjeros.

Reunión de vinicultores

En el ministerio de Hacienda cele- bróse la reunión de vinicultores convocada por el ministro de Hacienda.

Después de dos horas y media de discusión fué imposible llegar á un acuerdo.

Los vinicultores creen perjudicial el proyecto del ministro; éste lo sus- tuvo, aunque mostrábase deseoso de un arreglo.

Minoría democrática

Mañana se reúne la del Senado, para acordar la forma en que inter- vendrá en la discusión de los créditos de Guerra y Marina.

Muerto en la casa de campo

Paseando un ginete por la Casa de Campo se le desbocó el caballo que acabó por arrojar al suelo al que lo montaba el cual quedó muerto en el acto.

El muerto viste elegantemente, pero aún no ha podido ser identi- ficado.

Ultima hora

Madrid 2, 9:30 m.

Entrevista sospechosa

Ha sido muy comentada la con- ferencia celebrada por los señores Azcárraga y Romero Robledo.

El cerrojazo

Asegúrase que Maura se propone cerrar las Cortes el sábado anterior al Domingo de Ramos, para no volver á abrirlas hasta el mes de Mayo.

Simpatías rusas

La trpulación del acorazado ruso que se encuentra en Vigo, desem- barcó ayer, y al entrar algunos de los marineros en un café de la pobla- ción fueron entusiastamente ovacionados por los concurrentes.

Nombramientos de consejeros

En la junta de accionistas del Banco de España presentose pro- posición pidiendo que el nombra- miento de consejeros sea hecho en votación nominal.

Terminación de huelga

La huelga de mineros de Babao puede darse por terminada.

Batalla sangrienta.

En las márgenes del río Yalu ha comenzado á librarse un sangriento combate. Ignórase todavía el resul- tado, que se supone será de trascen- dencia para unos y otros combatien- tes.

Elecciones japonesas.

En Tokio, capital del Japón, se es- tán celebrando, sin incidente alguno elecciones generales.

Puerto Arturo incomunicado.

El temporal borrascoso que se ha desencadenado en aquellas costas im- pide toda comunicación con dicho puerto.

Choque de trenes

Por una falsa maniobra de agujas, en Luceni, línea de Zaragoza, choca- ron dos trenes, destrozándose tres vagones, pero sin que ocurrieran des- gracias personales.

Guerra ruso-japonesa

Dicen de San Petersburgo que no es cierto que los japoneses hayan vuelto á dirigir otro ataque á Puerto Arturo.

Situación apurada

Al comenzar las primeras operacio- nes de guerras frente á Puerto Artu- ro, se encontraban en él algunos barcos pertenecientes á naciones neu- trales.

La situación actual del Puerto y de la escuadra japonesa, hace imposible por ahora la salida de dichos barcos.

Previsiones en China

El célebre imperio envía tropas á sus fronteras, decidida á guardar su territorio, contra posibles violaciones á su neutralidad. El ferrocarril de Chan-hai-kuan hallase ya protegido por numerosas tropas.

Declaraciones de un ruso

Un alto diplomático ruso dice que si China mantiene su estricta neu- tralidad, el Japón encontrará enor- mes dificultades para proseguir la guerra.

Artículo comentado

Ha producido gran impresión en los círculos políticos, el artículo pu- blicado por «El Imparcial» con el tí- tulo «La concentración rota», por afirmarse en él de un modo irrefuta- ble, que Villaverde, según sus últi- mas declaraciones en el Congreso, ha dejado en absoluto de ser ministerial.

GARCIA-PLAZA.

El 3 de Marzo, probablemente, se vera el proceso Dreyfus ante el tribu- nal de Casación de París.

El Gobierno turco ha entregado á la casa Ansaldo de Génova siete tor- pederos de primera clase. Según el contrato firmado, dichos buques ha- brán de entregarse en el término de un año.

En la última sesión celebrada por la Cámara de Comercio de Barcelona se acordó insistir en la súplica refe- rente á la implantación de las refor- mas postales pedidas en relación con los valores declarados.

En breve comenzarán las obras de replanteo para la desviación del Júcar á cuyo objeto hay destinadas 200.000 pesetas.

La Comisión de industrias del Ayuntamiento de Bilbao, tiene apru- bada una moción habriendo un con- curso de proyectos, para el abasteci- miento de aguas de dicha población.

Para juzgar de los proyectos que se presenten, y cuya admisión termi- nará en 31 de Julio próximo, forma- rán parte del Jurado varios eminen- tes ingenieros.

Dice «El Correo de Zamora»: En las últimas horas de la tarde de hoy se hacia ya intransitable el paso por las principales calles de la ciudad dado el gran número de forasteros llegados con motivo de la feria de «Botijero».

Se asegura que está acordada una convocatoria para el ingreso en las Academia militares y que en breve será publicada en el «Diario oficial del ministerio de la Guerra.

Parece que las plazas que se cubri- rán en Infantería son 200; en Caba- llería, 40; en Artillería, 40; en Luge- neros, 30; en Administración, 20; to- tal, 330 plaza.

EL DIARIO se halla de venta en los puestos del

Café del Pasaje

Kiosco de Barazal

Café Castilla

Recomendamos á todos la lectura del anuncio inserto en 4.^a plana re- ferente á la muy acreditada fabrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

GARCIA-PLAZA.

¡Extranjero, está tan bella, tan serena y tan clara la noche! ¡los aloes y los naranjos esparcen tan suaves y penetrantes perfumes! ¡el cielo está tan azul! ¡las estrellas tan relucientes!... Siéntate, siéntate al pie de esa morena silvestre con velludas y sedosas hojas; siéntate, siéntate en la cima de la montaña, y acaso antes de la aurora verás algún espectáculo insólido y raro, porque la Salamandra ha recibido ayer su paga.

Tal vez el descanso que vas á buscar sobre ese césped embalsamado por el tomillo y sérpil, ese dulce descanso sea interrumpido.

Puede que tus párpados cerrados por el sueño, vean á través de la ligera tela que les cubre, asomar un resplandor rojizo, elevarse gradualmente, y remo- linar después en el aire, desarrollando luminosas volutas de fuego.

Abrirás los ojos, y la costa, el golfo, el mar y el cielo todo estará iluminado, cubierto de un color pur- púreo y flamigero; Saint-Tropez arderá y brotará chis- pas; y los juramentos, los gritos, las carcajadas, los cánticos y las imprecaciones se mezclarán el zumbido y repique de las campanas, al redoble del tambor, á la explosión de las armas de fuego y á la señal de alar- ma, porque acaso el incendio sacudirá allí su manto de llamas, porque la Salamandra ha recibido ayer su paga.

O bien mañana, si pasas la noche tranquila y so- segada, al bajar del rivazo entrarás en la ciudad. ¿Has visto alguna vez en una ciudad las señales que deja á su paso el huracán ó el torbellino?

Pues son tejados hechos pedazos, pavimentos con- vertidos en polvo, puertas hendidas, los marcos de las ventanas arrancados, y los postigos colgando al valan- ceo del viento. Todas las calles estaban cubiertas de montones de piedras y vigas tronzadas.

tante para los dos, á no ser que le encontrásemos tan robusto como un coloso.

—Yo—decía el otro—voy á reunir todos los mú- sicos que encuentre en Sain-Tropez y hacerles nave- gar de reserva tras de mí: violines, clarines, trompas de caza, trompetas, cortetas de monte y pianos; un jaleo y una música de mil diablos que me toque.... vamos, que me toque un aria ó una canción que yo sé: la de *Rompimónos los ríñones y bebamos el groy*.... ó bien la de *Grano de amar*....

—Eso no, parisiense—dijo otro—Es preciso que cada uno toque un aria diversa.... Esto será más bonito.

—Es verdad, tienes razón; ca la uno un aria di- versa. ¡Qué hermosura! y todo esto mientras que yo como, bebo, ando, duermo, y....

—Todo eso—interrumpió un artillero—no vale la pena para que deje uno este maldito uniforme por vestirse de paisano. Un carrick, sombrero, tricorno y botas; ¡oh! botas... botas... esto es lo más hermoso para los, como nosotros, tienen que andar toda la vida con los pies descalzos sobre esa infame cubierta.

—¡Y correas!—exclamó Jeromillo—baquetas... ¡qué delicia! ¡Cómo voy á sacudirle! Yo que nunca las he llevado más que una vez en una escala.... en Calcuta.

—¡Ah! repuso el parisiense—Calcuta... Ese es un gran país. ¿Te acuerdas tú, Jeromillo, de Calcuta? ¡Ch! Calcuta, patria adorada, país de felicidad, en donde por un puñado de arroz se puede sacudir de firme á los indios. ¡Qué vida tan dulce! Siempre en li- tera, en camello ó en elefante. ¡Y las muchachas! ¡ira de Dios! son unas bausanas, pero muy lindas, que casi andan desnudas y abanicándose con colas de pa- vo real.



Servicios de trenes desde el día 15 de Febrero

Compañía de Medina á Salamanca

Trenes ascendentes		Trenes descendentes	
Salida de Salamanca	Llegada á Medina	Llegada á Sa- lamanca	Salida de Medina
Correo regular n.º 2	21,58	Correo regular n.º 1	4,57
Mixto regular n.º 4	16,30	Mixto regular n.º 3	9,50
Sud-express n.º 11	0,07	Sud-express n.º 11	5,40
(circula los lunes y jueves)	0,49	(circula los mier- coles y domingos)	9,29
Viajeros y mercan- cías n.º 22 (circu- la los lunes, jue- ves y sábados)...	7,10	Viajeros y mercan- cías n.º 22 (circu- la los lunes, jue- ves y sábados)...	17,18



Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbaños, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún

Biblioteca monográfica

de Medicina

Volumen I.—LA ORGANOTERAPIA. — Los suscriptores de EL DIARIO podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con una rebaja del 25 por 100: es decir, por 75 céntimos.

Pedidos a la Administración de EL DIARIO

Platería, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos de Fernando García

Poeta Iglesias, número 10. — Salamanca.

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

HISPANIA

CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide, Minimos 11, Salamanca

AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS

DE

FUENTE-CALIENTE

EN MIRANDA DE EBRO

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artrismo.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.

FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanza lo por este Centro débese a la labor continuada en la aplicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central.

Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdaderamente sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

Pidanse detalles y Reglamentos al Director



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.

Plaza Mayor, 36. (Pídanse folletos)



Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33. Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad.

—¡Y qué alimentos! ¡vaya unos alimentos! Hay pimientos tan fuertes, que al comerse llevan la piel de la lengua. ¡Ah! aquello sí que es hermoso—dijo exhalando un profundo suspiro sentimental.

Otras muchas conversaciones pasaron por este estilo, que sería muy largo referir.

En esto vino la noche a sorprender la tripulación en medio de los risueños proyectos, de las conversaciones agradables y picantes en que se descubría claramente el alma sencilla de aquellos pobres marineros que se presentaban en toda su desnudez, pero tímida y avergonzada, como una joven doncella que deja caer ruvorosa su último velo....

Velo tan dláfano y transparente, que deja ver el lindo y pulido rostro como una sombra rosada bajo blanca tela.



CAPITULO X

=

La Salamandra ha recibido ayer su paga

Extranjero, artista ó viajero, tú que te detienes de pronto para posar tu báculo de fresno, enjugar el rostro y prestar oído atento al ruido sordo y lejano, á los clamores que por la mucha distancia llegan á tí confusos, no temas, no hay peligro alguno; espera un día tan solo para entrar en Saint-Tropez, porque, mira, atiendo, escucha; la Salamandra ha recibido ayer su paga.